



## Baptême du Seigneur A 11 janvier 2026

Le jour de la célébration de la fête du Baptême du Seigneur, l'Évangile nous conduit dans la vallée du Jourdain, à la lisière du désert de Juda. La tradition identifie cet endroit à l'actuelle Qasr El Yahud, sur la rive est du Jourdain, à environ 10 kilomètres de la mer Morte. C'était un lieu de passage pour les pèlerins venant de Galilée à Jérusalem.

C'est sur ces rives qu'apparaît un prophète original et indépendant avec un message nouveau et véritablement exigeant : Jean le Baptiste. Le message proposé par Jean était centré sur l'urgence de la conversion (puisque, selon lui, l'intervention définitive de Dieu dans l'histoire pour détruire le mal était imminente) et comprenait un rite de purification par l'eau.

Le judaïsme connaissait différents rites d'immersion dans l'eau, toujours liés à des contextes de purification ou de changement de vie. C'était même un rituel utilisé pour intégrer les « prosélytes » (les païens adhérents au judaïsme) dans la communauté du Peuple de Dieu. S'immerger dans l'eau suggérait que l'on voulait rompre avec la vie passée et s'élever vers une nouvelle vie, une nouvelle naissance, un nouveau départ. En ce qui concerne le baptême proposé par Jean, nous sommes probablement confrontés à un rite d'initiation dans la communauté messianique : ceux et celles qui acceptaient ce « baptême », renonçaient au péché, se convertissaient à une nouvelle vie et faisaient partie de la communauté qui attendait le Messie.

Jésus, qui vivait dans son village de Nazareth en Galilée, a entendu à un moment parler de Jean et de sa prédication. Il le chercha sur les rives du Jourdain et écouta son appel à la conversion. Par la suite, Jésus voulut lui aussi recevoir le baptême.

Comment le baptême de Jésus dans les eaux du Jourdain s'inscrit-il dans

« l'accomplissement » du plan salvateur de Dieu ? En entrant dans l'eau avec tous ceux et celles qui ont demandé le baptême de Jean — un baptême de pénitence et de pardon des péchés — Jésus montre sa solidarité avec l'homme limité et pécheur, il se place aux côtés des hommes et des femmes pour les aider à sortir de cette situation, il affirme sa volonté de marcher avec eux sur le chemin qui mène à une vie nouvelle et pleine. Ce sera le programme que Jésus, en obéissance au Père, accomplira; et il commence à l'accomplir là-bas, le jour de son baptême dans les eaux du Jourdain.

Ainsi, l'épisode du baptême de Jésus nous met face à face avec un Dieu qui a accepté de s'identifier à l'être humain, de partager son humanité et sa fragilité, afin de lui offrir un chemin de liberté et de vie pleine. Acceptons-nous, croyants et croyantes, enfants de ce Dieu, d'aller rencontrer nos frères et sœurs les plus défavorisés et de leur tendre la main ? Partageons-nous le sort des pauvres, des souffrants, des lésés, souffrant leurs douleurs dans nos cœurs; acceptons-nous de nous identifier à eux et de partager leurs souffrances, afin de mieux les aider à conquérir la liberté et une vie pleine ?

Nous tous, qui avons été baptisés en Jésus-Christ, avons reçu le même Esprit de Dieu qu'il a reçu et sommes entrés dans la communauté du Royaume. Le jour de notre baptême, nous avons reçu la mission de collaborer avec Jésus pour construire un monde plus fraternel et plus humain. Soyons fidèles à cette mission ! Sinon, notre engagement baptismal sera une lettre morte et nous ne serons que des baptisés « par signature » (parce que notre nom apparaît dans le registre des baptêmes).

Josée Desmeules